
今年以来，晋江市全力推进“1+6”专
项攻坚行动，拓展招商引资思路，发挥招
商引资经济主引擎作用，取得了良好效
果。“招商引资”也成为今年晋江两会的热
点话题之一。

26日，晋江经济报“直通两会”访谈
节目邀请到晋江市政协委员、安海镇党委
副书记庄志森和泉洲海洋公园总经理钟
卫锋做客演播室，为大家“解密”泉洲海洋
公园如何引入晋江。

主持人：能否用几个关键词概括泉洲
海洋公园项目？

钟卫锋：艺术、科技、沉浸、互动。
主持人：能否从项目的建设进度、经

营理念、盈利周期、未来规划等方面介绍
项目情况？

钟卫锋：泉洲海洋公园从考察、洽谈
到签约落地仅仅用了 10天时间，高效的
背后离不开安海镇党委政府的大力支
持。项目预计于 2024年 1月 27日试运
营。项目以人与动物的自然互动为亮点，
模拟生态环境并通过艺术景观打造沉浸
式场景，以当地文化故事为背景，是一个
集自然景观、萌宠互动、儿童乐园、科普研
学于一体的综合性海洋公园度假旅游目
的地。每年游客预计将达到50万人左右。

主持人：该项目是由安海党委政府引
进的，庄副书记，您能否谈谈把该项目引
进安海的初衷？

庄志森：安海镇党委政府以推动安海
镇全域旅游高质量提升为目标，以“世遗”
安平桥为核心，打造“一桥一街一寺”，重塑
古镇文旅脉络，近两年围绕“一廊”项目，即
启动大盈溪岸线整治及景观提升工程，引

进安平田园梦想城乡文旅项目、安平湾露
营基地、泉洲海洋公园，赋予古镇更加立
体、丰富的旅游内涵，让旅客在安海既能感
受到历史的厚重，也能畅享现在的美好。

主持人：钟经理，您来晋江之前了解
过安海吗？为何最终选址安海呢？

钟卫锋：“民以海为耕、商凭海为市”，
安海这座闽南古镇与海有着不解之缘，尤

其是周边的辐射和带动效应是不可忽略
的。另外，安海镇党委政府给予了极大的
政策支持，建立了专班制度，确保项目在
安全的前提下，快建设、快竣工、快运营。
晋江的营商环境非常好，我们来晋江，也
要跟上“晋江速度”。

主持人：项目引进过程是否遇到什么
困难，如何解决的？

庄志森：外部不稳定因素是该项目落
地最为困难的。泉洲海洋公园，原名称为
欧洲海洋大马戏，项目由安海镇政府招商
引进，力绿集团与乌克兰尼莫集团公司合
作投资建设运营。项目2017年4月启动，
2021年底主体完工。后续因新冠疫情、
俄乌冲突爆发等种种外部因素，项目一直
处于停滞状态。安海镇党委政府高度重

视该项目遇到的困难，为盘活该项目，多
次召开专题协调会，成立以主要领导为组
长的项目盘活工作专班，对全国优秀海洋
公园运营公司做好研究分析，并积极介绍
项目开发优势，最终选中在8个城市有运
营海洋公园资质的动趣文旅集团，以诚意
打动该集团，短短 10天内便完成了开展
走访考察到签订框架协议的过程。全方
位服务，确保泉洲海洋公园项目快建设、
快竣工，项目预计从签订投资协议到运
营不超120天，可谓“晋江速度”。

主持人：您对项目未来发展是否有信
心？安海镇将在哪些方面继续支持项目
发展？

庄志森：肯定有信心的。晋江还没有
大规模的动物园或海洋馆，泉洲海洋公园
的开园运营能极大丰富晋江文旅项目，而
且安海人文荟萃、区位优势好，又有“世
遗”安平桥公园加持，加上动趣文旅集团
丰富的运营经验，价格也亲民，我觉得该
项目影响范围不单单局限于晋江，还能扩
大到泉州周边，甚至厦门。今后，安海镇
将结合项目的运营，做好周边环境整治、
配套设施建设、人才服务保障等等，并加
快推动项目二期策划落地，让企业在安海
能感受到家的温暖。

主持人：钟经理，这个项目有什么特
色产品？园区里有“明星”吗？

钟卫锋：我们公司在每个项目规划中
都以当地的特色文化为基础，充分融合以
动物为主题的特色产品，始终坚持“动物
与人为趣”的产品理念，主要吸引亲子家
庭和青年群体。园区明星就是斑嘴环企
鹅，又叫黑脚企鹅，它还有一个可爱的名

字“喜宝”。目前在抖音上已经有70多万
的粉丝，大家也可以关注下。

主持人：接下来有何推广计划吗？
钟卫锋：项目计划于2024年1月20日

至24日举行“惊喜体验馆活动”，届时将邀请
地方政府代表、企业代表、官方媒体、自媒体
达人及部分素人到现场进行互动体验。

主持人：您觉得该项目将对安海镇发
展带来哪些正向的影响？

庄志森：大部分人对安海旅游的印象
为：安海有古书院、古街、古寺，有“世遗”安
平桥，有“三大节庆”，大多都是拍照打卡后
就离开了，消费留不在安海，泉洲海洋公园
的建成运行，将加快推进全镇文体旅融合
发展，能让安海镇成为重要的旅游目的地。

主持人：您对该项目的发展寄予什么
厚望呢？

庄志森：希望泉洲海洋公园紧贴安海
镇全域旅游高质量发展这一目标，抓紧谋
划二期项目，打造晋江版“成都环球中
心”，构建四季都能“游乐购”的海洋主题
乐园。

本报讯（记者 蔡红亮 陈巧玲）昨日，晋江
市政协十四届三次会议在晋江市戏剧中心开
幕。由晋江市第二实验小学小记者黄伯森、吴
蔚、陈梓晴组成的采访小分队，带着疑问，走进会
场，“拦住”蔡长谋、骆锦恋两位政协委员，围绕

“校园午休”“课间十分钟”“全面开花的晋江文体
旅”等热门话题进行交流，满载而归。

“脖颈酸胀，手臂发麻，脊柱侧弯……”一见
到两位政协委员，小记者黄伯森就可怜兮兮地诉
说着中午在校午休“趴睡”可能带来的副作用，一
旁的小记者吴蔚、陈梓晴也连声附和，期待政协
委员能为他们“解忧”。两位委员见状，都情不自
禁地笑出了声，原本还有些拘谨的氛围一下子变
得轻松了许多。

午休看似是一件小事，却关系到孩子中午睡
得好不好，下午上课有没有精神，长远来看还关
系到孩子的身心健康，牵动着无数家长的心。今
年，教育部强调要因地制宜创造学生午休条件，
泉州也启动小学教室课桌椅配置改善工作。黄
伯森还关注到晋江罗山龙泉小学就有班级已实
现了“躺睡自由”,这让他羡慕不已，期待着全市
中小学都能实现“躺睡自由”。

然而，政协委员、罗山中学副校长蔡长谋却
给他“泼了盆冷水”。“学生在学校时间比较长，中
午如果能够躺睡，那确实是非常舒服的事情，这
样也有利于小孩子成长。但是，实现躺睡自由的
困难是比较大的。”蔡长谋提到，绝大多数中小学
教室空间有限，面积只能满足教学工作的需要，
不能满足摆放午休床的要求。

就算空间足够，且找到合适的课桌椅后，还
要解决钱从哪里来的问题。在蔡长谋看来，资金
也是实现学生“躺平自由”的“拦路虎”。“如果每

个同学都配备一张的话，成本是非常高的。除了
财政资金外，还要考虑结构性矛盾，一些学校具
备午休‘躺平’的条件，可是需求量不大，而有需
求的学校，又因为空间、班生规模等难以满足。”
蔡长谋说。

说到这，政协委员、晋江市非物质文化遗产
保护中心馆员骆锦恋接过话茬。骆锦恋告诉记
者，自家孩子正在上小学，平日里，他们也会与孩
子沟通，了解在校情况。其中，午休是他们亲子
沟通的热门话题。“作为家长，我们当然希望孩子
在学校不仅能吃好，也能睡好。但是我们也深知
这不是一件容易的事，受到很多因素的限制。”骆
锦恋表示，鼓励支持有条件的学校创造学生午休
条件，但“躺睡自由”要想做到全面铺开还有很长
的路要走。

采访末尾，小记者陈梓晴从包里掏出了两块
金灿灿的纪念牌——2023小记者亲子徒步活动
纪念牌送给两位政协委员。原来，在准备采访提
纲时，陈梓晴所设置的问题中有涉及研学实践活
动，她由此联想到了丰富多彩的小记者活动，如小
记者徒步、登高、晋江马拉松亲子跑团等。“作为一
名学生，我们对家乡的文体旅活动很感兴趣，我们
期待晋江能多为学生量身打造一些研学实践活
动，丰富我们的校园生活。”陈梓晴的期待也得到
了政协委员的肯定答复，这令她开心不已。

近一个小时的交流很快就结束了，小记者
们依依不舍地与政协委员挥手告别。“经历了今
天的采访，我知道两会关心的就是百姓的问题，
关心我们的衣食住行，关心我们的教育，关心我
们的医疗，关心所有与我们生活息息相关的问
题。”看着记满笔记的本子，小记者吴蔚有感而
发。

泉洲海洋公园从签约到运营不超120天，项目方赞叹——

来晋江 就要跟上“晋江速度”

离“躺睡自由”还有多远？
政协委员与小记者热议校园午休
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本报记者 张志耐 陈心心 丘天

关键词：课间10分钟

小记者：如何看待“把课间10分钟还给孩子”这个话
题？应该如何真正激活课间10分钟，让学生在10分钟里
真正动起来？

蔡长谋：以前我们读书可能就一层楼，下课以后大家
都往运动场等空间比较大的地方跑。现在教学楼都是好
几层楼，而课间 10分钟很短，孩子们上洗手间、接水、到
走廊看看风景、跟同学聊聊天，10分钟就结束了。因此
并不是没有把10分钟还给同学，只是因为10分钟实在太
短了。

骆锦恋：从家长的角度来说，我觉得课间 10分钟要
动起来，首先要基于安全考虑，因此不适合每个学生 10
分钟都楼上楼下地跑。课间10分钟，大家可以在教室里
面唱唱歌、玩成语接龙、诗词飞花令，或是进行一些简单
的手操。只要是能促进身心健康的，什么形式都可以。

关键词：晋江文体旅
小记者：不得不说晋江现在实在火，不仅刮起了“打

卡明星同款”热潮，还有今年夏天火出圈的“村BA”，本月
刚刚举行的晋江马拉松、全国民营剧团优秀剧目展演
等。委员们能为我们揭秘一下晋江是如何做到文体旅全
面开花的吗？

骆锦恋：晋江文体旅有三个优势。第一个优势就是
已经达成共识，比如文化、体育、旅游达成了共同发展的
意识；市直跟镇街也达成了共识，每年不管是市直还是镇
街，都会开展很多文化体育旅游活动。第二个优势是晋
江打造了一批文体旅精品，形成了“月月有活动”的氛
围。第三个优势在于阵地建设，晋江文体旅的阵地建设
不断地在融合，而这种阵地的融合，提供了无限的可能。

小记者感言

通过两会采访，我深刻地认识到当记者不仅要具备丰富的知识，还要了解采访的
对象，采访时做到随机应变。政协委员很有亲和力，他们不仅把本职工作干得非常出
色，而且有特别强的社会责任感，为晋江的发展献计献策。 小记者陈梓晴

头一回近距离接触两会，让我真切地感受了一把属于自己的“两会”！“一会”是我
终于深刻体会到记者的责任和担当，初步学会了如何采访；“二会”是通过采访，我与
晋江再次深入相会，让我对晋江的发展有了更深层次的体会。两会让晋江越来越

“会”，也让我越来越“会”。两会使我愈发喜欢晋江这座城。 小记者吴蔚
虽然我只是一名小学生，但是两位委员在接受我的采访时并不敷衍了事，而是认

真地为我答疑。他们的专业与认真深深感染了我。我还了解到，每一位委员都在为
晋江发展建设积极建言献策，为他们点赞。 小记者黄伯森
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政协委员与小记者合影。

从左至右依次为主持人陈心心及访谈嘉宾钟卫锋、庄志森。


